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中原时评

昨天下午 1 点 07 分，
中法原水水厂干管突发爆
裂，为配合抢修，中法原水
暂时关闭水泵。京广铁路
以东，中州大道以西，航海
路以北，桥南新区以南区

域暂时中断供水。随着抢修的进行，停水区
域陆续恢复供水。这是五天来郑州再次发
生的水管严重爆裂，今年的第三次，七年来
的第11次。

上次，郑上路立交桥下水管爆裂，是立交
桥设计不当的“历史原因”造成的；这一次，导
致水管爆裂的原因，仍然可能是“历史问题”：
老化的供水线路扛不住寒冷。和上次一样，此

次水管爆裂后，自来水公司方面为市民们及时
提供了供水点，加之抢修及时，居民们的生活
用水不致受到太大影响。

问题是，屡屡发生的水管爆裂，影响到的
不仅仅是市民的用水和出行。以此次爆管为
例，爆管直接导致外运电子大厦至少50家公司
货物被淹，初步估计，损失超过1000万元。不
管是施工不慎或有人破坏，抑或是自然爆管，

“谁来埋单”的问题相信不日便会提上日程。
连日来的两次爆管，市委、市政府均高度重

视，抢修人员及时赶到并开展工作，“ZZIC”第一
时间通过网络发布消息，相关手机短信也陆续
发送给市民。但是，因为是水管频爆，一些市民
难免心存担忧。比如，如果导致爆管的原因都

是“历史欠账”，那么，这些“欠账”还有多少？针
对这些“欠账”，自来水公司和相关部门下阶段
如何排查？冬天刚刚开始，市民们难免为其他
老化而未修的供水线路担心。

郑州市自来水总公司相关人士近日接受
《中国青年报》采访时称：郑州市供水总管网长
度为2400多公里，近5年共更新改造供水管道
近300公里。对此我们期望，接下来的供水管
道更新改造工作能加速推进。同时，因为同步
牵涉新管网铺设，以及综合管网改造等问题，
部门间、施工单位间的沟通协调、数据共享等，
也显得至关重要。要想使水管不再爆裂，“天
天挖沟”的情况不再发生，共同努力才能成效
显著。 详见A04~A06版

避免水管再爆需多方努力
□晚报评论员 李记
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“集体决策”为何变成“集体腐败”
湖南省耒阳市矿产品税费征收管理办公

室770多名干部职工超过百人涉嫌贪污受贿，
55 人被立案调查。这里的领导采取“集体决
策”方式，为班子成员和部分中层干部捞取巨
额奖金，高、中层干部几乎“全军覆没”。

（11月22日新华网）
从媒体披露的情况看，耒阳市“矿征办”的

领导集体决策制度，并没有得到认真执行，也
没有达到民主监督目的，反而变味成了“腐败
分赃”。在这个案子里，制度沦为利益的牺牲
品，集体决策变成腐败者的狂欢节。而且，“矿
征办”集体腐败的行为，并非隐藏得很深，“捞
钱”手段也不复杂，甚至在耒阳市人所皆知。

可见，这个腐败窝案并不神秘，只是缺乏外部
的有效监督，对腐败行为的未能及时遏制，才
导致腐败窝案延续多年。在我看来，类似耒阳
市“矿征办”腐败窝案的多发，显示当前反贪腐
亦需与时俱进的必要：要着眼于体制改革，公
开权力运行轨迹，让公共监督有名有实。

江德斌

大学生起薪接近农民工工资不奇怪
全国人大常委会委员、社科院专家蔡昉日

前表示，目前大学毕业生起薪与农民工工资的
差距正在缩小，中国首次面临这种状况，说不
好这种状况会维持多长时间。蔡昉认为，这种
情况会造成一种负激励效应——“干吗上大
学？” （11月22日《新京报》）

大学毕业生虽然受过高等教育，但刚走出
校门时基本上均无一技之长，还需通过工作锻
炼全面提高。这个时候，在一些用人单位眼
里，大学毕业生未必比经验丰富的农民工更顶
用，所以给他们开出的薪酬自然也就不高。而
应该认识到的是，大学生虽然起薪不高，但其
事业发展后劲、职业提升空间都是农民工无法
比拟的。因此，并没有多少人真的据此认为

“读书无用”，很多人还是希望孩子能够好好学
习，考上大学。同时，大学生们也应该认识到，
要想摆脱起薪较低的窘境，还须通过不懈的努
力充实和提高自己，做好人、做好事，把自己打
造为真正的人才，进而提升自己的身价。

晏扬

话题：国家机关公车或改革，
建议厅局级以下官员取消专车

网友发言
地方公车消费占财政支出的比例在

6％～12％之间；公车使用办公事占1/3，领导
干部及亲属私用占 1/3，司机私用占 1/3；超
编制超标准配备使用轿车问题屡禁不止；每
年公务用车消费支出1500亿元～2000亿元
（不包括医院、学校、国企、军队以及超编配
车）。这四大方面的问题告诉我们，公车改革
不改不行了。 网易网友

我认为，理想的公车改革应该是，把所有公
车都刷上醒目的标志。比如，喷涂上明显的颜
色、写上醒目的字，让人老远一看就知道这是公
车，是哪个部门的车。监督的问题解决了，超
标、滥用等问题自然就会少了。 新浪网友

各地车改试点大致为三类模式：一为公
车货币化，二为公车集中管理，三为两者模
式的结合。我的观点是，不管采用哪种模
式，能改得好就是好模式。别怪我是乌鸦
嘴，公车改革别越改越乱、越改越贵。此前
一些地方进行的公车改革，留下的烂摊子还
少吗？ 腾讯网友

话题：中学在宣传栏展示12
款男女生不良发型

网友发言
“雷人”的是学校对这些发型所起的名

字，如“精神崩溃型”、“弄虚作假型”，还有
“自造‘斗鸡眼’式毁容型”、“成年妇女衰老
型”、“无钱理发流浪型”等。学校管得太宽
了，而且，学校为这些发型起的名字确实让
人难以接受。 浙江网友

现在的一些学校啊，该管的管不了，不
该管的拼命管。留着平头的少年就一定是
最优秀的吗？答案绝对是否定的。我是一
名教师，我对学生穿什么衣服、梳什么发型
从来不管，只要他好好学习、好好待人、好好
做事，就是好学生。 广东网友
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